DÍA INTERNACIONAL DE LOS MUSEOS La Universidad Complutense de Madrid (UCM) se suma a la celebración este miércoles con visitas guiadas al Museo de Veterinaria y a dos colecciones de la Facultad de Farmacia

les del Museo", señala Nagore, quien recalca cómo están constantemente prestando piezas de los distintos museos pero, al mismo tiempo, también intentan sacar a la luz los fondos que tienen en exposiciones monográficas.

Así, y hasta el 24 de junio, tienen una en la Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla (c/ Noviciado 3, Madrid), con el título Tierras que curan, en la que se muestra la relación entre la Medicina y la Geología a lo largo de la historia. En ella se exponen fondos de los Museos de la Facultad de Ciencias Geológicas y de la Farmacia Hispana.

"Estamos preparando también una exposición con los fondos del Museo de Anatomía Javier Puerta, comisariada por Juan Luis Arsuaga, con el título Arte v Carne.La Anatomía a la luz de la Ilustración, que se inaugurará el próximo 26 de mayo en el Centro de Arte Complutense (carte c. situado en la planta baja del Museo del Traje). Se podrán ver algunas de las piezas más espectaculares de la colección de ceras anatómicas, en diálogo con obras artísticas v dibujos de anatomía de Bellas Artes", comenta.

No sólo se realizan muestras itinerantes. Desde el mes de marzo el Ateneo de Madrid ha estado organizando el ciclo de conferencias Salud, Ciencia e Historia para dar a conocer los Museos del área de Ciencias de la Salud de la UCM. La clausura tendrá lugar el 2 de junio (Sala Nueva Estafeta, 19.30 horas), con la cuarta y última sesión a cargo de Joaquín Sánchez de Lollano, director del Museo Veterinario Complutense, y de José Antonio Sánchez, director del Museo de Antropología Médica, Forense, Paleopatología y Criminalística profesor Reverte Coma, que impartirán dos conferencias.

El ciclo está dirigido por María Teresa Pedraza Guzmán de Lázaro, presidenta de la sección de Ciencias de la Salud del Ateneo, y coordinado por Luis Conde-Salazar, director del Museo Olavide, que impartió una conferencia en la sesión inaugural del 17 de marzo.

Cataluña también tiene un Museo de la Medicina disperso

MADRID MC. T. V.

El Museo de Historia de la Medicina de Cataluña (MHMC), dependiente del Colegio de Médicos de Barcelona (COB), fue creado en 1979 e inaugurado de manera oficial en 1981. en la sede del pasaje Mercader, 11, de Barcelona, donde ha permanecido a lo largo de casi tres déca-

Sin embargo, el edificio que ocupaba se cerró en 1997 porque amenazaba ruina v actualmente guarda su colección de más de 20.000 objetos v 35.000 libros en el almacén del Museo de la Ciencia v la Técnica de Cataluña, en Tarrasa (mNACTEC), y en un piso de esta misma localidad (en Paseo del Conde de Egara, 22, 1-2), donde centralizan todas las

tareas administrativas.

El centro ha comenzado una estrategia que denomina "museo politópico". Es decir, un museo que se expande por varios espacios físicos y que se aleja de la idea de museo tradicional que concentra en una única sede todos los servicios, teniendo siempre las colecciones al alcance de los investigadores o de los interesados. Una de estas acciones emprendidas ha sido el desarrollo del mundo virtual, en su web: www.museudelamedicina.cat

PATRIMONIO

Su conjunto patrimonial se estructura a partir de cuatro elementos: instrumentos y objetos científicos, archivo histórico de la profesión, colección de fotografías históricas y la biblioteca histórico-médi-



COLECCIÓN DE INSTRUMENTOS. En la foto superior, el estereoscopio de Oliver W. Holmes, fabricado a finales del siglo XIX. Abajo, termómetro bimetálico con

las láminas escondidas en forma de disco dentro del reloj, de 1915. A la derecha, polígrafo para funciones circulatorias de finales de siglo XIX, que no pasó más allá de los laboratorios de fisiología.



ca. Aparte de la exposición permanente, el Museo ofrece exposiciones temporales

e itinerantes, como Curarse en salud, en el Monasterio de Sant Feliu de Guíxols.

El cribado de infección por VIH, recomendable a toda mujer en el primer trimestre de embarazo

MADRID
Mª CARMEN TORRENTE

"Más de la mitad de las personas que viven con VIH (PVVIH) en el mundo son mujeres". Así lo confirma María Jesús Pérez Elías, jefa de Servicio de Enfermedades Infecciosas del Hospital Ramón y Cajal. Y esto es así porque la mujer es la principal afectada en África, Asia y en los países del Este. "En cambio, en los países de Europa Occidental, Canadá v Australia la epidemia es cada vez más masculina".

Aun así, la vulnerabilidad de la mujer en esta patología es evidente. "En muchas ocasiones no tienen autonomía para tomar las precauciones y medidas que eviten la infección y, cuando la conocen, sufren más estigma y rechazo social por ello. Las mujeres son cuidadoras y, en muchas ocasiones, no tienen tiempo de cuidarse a sí mismas. Otras cuestiones específicas de la mujer,

como son la anticoncepción, el embarazo, la lactancia y las técnicas de reproducción asistida, son específicas y a veces no bien estudiadas para todos los fármacos ni en todos los esce-

TRANSMISIÓN VERTICAL

En este sentido, Pérez Elías destaca el capítulo aparte que merecen las mujeres embarazadas." El problema son las que no saben que están embarazadas y, por tanto, no reciben tratamiento barrera. Por este motivo se recomienda realizar el cribado de la infección por VIH a toda mujer embarazada en el primer trimestre de embarazo y así tener tiempo de pautar un tratamiento y que la mujer llegue indetectable al parto. Esta estrategia ha hecho que prácticamente se haya erradicado la transmisión vertical de la infección por VIH en mujeres correctamente seguidas durante

En cuanto al efecto de la toxicidad de los fármacos en las féminas, Pérez Elías indica que se observan más efectos adversos, "en muchos casos de mayor intensidad, probablemente en relación con las diferencias de género en cuanto a composición corporal y del metabolismo. Y tanto en ensayos clínicos como en la vida real se observa una mayor tasa de suspensión del TARV en mujeres".

BENEFICIOS DEL TARV

Entre los puntos positivos que ha supuesto el TARV para la mujer, Pérez Elías destaca: "Mayor supervivencia, mejor calidad de vida, recuperar la posibilidad de tener hijos y poder llevar una vida casi normal. Uno de los problemas previos a disponer de tratamientos eficaces era el desarrollo de menopausia precoz y síntomas más intensos y peor tolerados que rara vez se objetivan en la

era en la que los tratamientos son eficaces".

En la actualidad destaca la iniciativa dependiente del la sociedad europea de Sida (EACS), denominada Wawes (Women Against Viruses in Europe) o mujeres para luchar contra los virus en Europa, con la que se pretende promover estudios y ofrecer pautas asequibles.



María Jesús Peréz, de Infecciosas del Hospital Ramón y Caial

'XIV Carrera por la Innovación en VIH': 12 de junio

Ya hay más de 1.500 inscritos en la 'XIV Carrera por la Innovación en VIH', convocada por Gilead y Diario Médico para el domingo 12 de junio. Será en la Casa de

salud, innovando por la vida. El plazo

de inscripción está abierto hasta las

Campo, con el lema Innovando por la

15 horas del 9 de iunio. Habrá una prueba infantil de 800 metros (9:30 horas los niños. 9:45 horas las niñas) y otra de adultos de 6.350 metros (10:00 horas). Más en diariomedico.com,

en lastlap@lastlap.com y en 902 103 869. No se olvide del hashtag para las redes sociales: #XIVCarreraVIH.